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Viernes 25 de septiembre de 2020. 

 

Esta información es 
proporcionada por la Secretaría 
de Salud Federal 

 
Medios: Excélsior, El Economista, El Financiero, 24 horas, El Universal, Crónica, Ovaciones, La Prensa, Reforma, Uno más 
Uno, Reporte índigo, El Heraldo de México, La Jornada, Milenio.  

 
Un éxito, acuerdo de hospitales privados con el gobierno/Excélsior 
En Palacio Nacional, el lunes 13 de abril, el gobierno federal firmó el convenio Todos Juntos contra el covid-19 con la 
Asociación Nacional de Hospitales Privados (ANHP) y el Consorcio Mexicano de Hospitales (CMH con la finalidad de brindar 
servicios médicos a derechohabientes y beneficiarios del IMSS, ISSSTE, Pemex, Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi) 
Secretaría de la Defensa Nacional y de la Secretaría de Marina durante la fase 3 de la emergencia sanitaria en México. En 
dicho convenio de subrogación se estableció que las instituciones de salud privadas atenderían a los afiliados al sector salud 
con enfermedades diferentes a covid-19, al poner a disposición 3,115 camas para atender partos, embarazos y puerperio, 
cesáreas, enfermedades del apéndice, hernias complicadas lceras gástricas y duodenal complicadas y endoscopías. Por lo 
anterior, el presidente Andrés Manuel López Obrador agradeció el apoyo y solidaridad de los hospitales privados para 
enfrentar la pandemia: Esto nos va a permitir liberar espacios en hospitales públicos para estar preparados y, cuando se nos 
presente el momento más crítico, tengamos todas las camas, todos los equipos que se necesiten para salvar vidas. Cabe 
señalar que, en la firma del convenio con el jefe del Ejecutivo, participaron el secretario de Salud, el doctor Jorge Alcocer; el 
secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard; Mario González Ulloa y Olegario Vázquez Aldir, presidente y 
vicepresidente respectivamente de la Asociación Nacional de Hospitales Privados, y el presidente del Consorcio Mexicano 
de Hospitales, Javier Potes Gonzále. 
 
Alimentos: advertencia, sí; prohibición, no/El Economista 
Reportero: Marco Antonio Mares. 
La fecha fatal es el próximo 1 de octubre. A partir de ese día, no deberá haber excepciones y todos los productos a la venta 
tendrán los octógonos de advertencia. Es un primer paso del gobierno mexicano para alertar a la población con información 
clara y sencilla sobre el alto nivel de azúcar, grasas y sal en los alimentos y bebidas. La intención es combatir las epidemias 
de obesidad, diabetes e hipertensión arterial. Luego de una larga batalla con el poderoso sector de alimentos 
industrializados y bebidas industrializadas, finalmente el gobierno mexicano logró la aprobación de la modificación de la 
NOMO51 que dispone el Etiquetado Frontal de Advertencia, que todos los empresarios del sector están obligados a incluir 
visiblemente en sus productos. A pesar de su aprobación, los industriales de manera abierta pero principalmente de forma 
soterrada realizan una campaña contra el Etiquetado Frontal de Advertencia. Es la misma estrategia que siempre utilizan. 
Por un lado, muestran un rostro amable y de supuesta colaboración y por la otra, se oponen, como en este caso al 
etiquetado frontal de advertencia. En contra de los argumentos de la industria de alimentos proceso dos y bebidas 
azucaradas en México que se han opuesto y realizan campaña en contra del Etiquetado Frontal de Advertencia, lo cierto es 
que instituciones internacionales y organizaciones especializadas lo reconocen. El Etiquetado Frontal de Advertencia 
entrará en vigor el próximo 1 de octubre y ayer recibió tremendo “espaldarazo” internacional por parte de la Organización 
Mundial de Salud (OMS). 
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Signos vitales/El Economista 
Reportero: Alberto Aguirre. 
El gobierno federal no solicitó una extensión del convenio modificatorio para la prestación subrogada de servicios médicos 
denominado Todos juntos contra el Covid-19, por lo que las instituciones privadas que recibían a pacientes del IMSS, el 
ISSSTE y el Insabi dejaron de atenderlos a partir del primer minuto del jueves 24. Los pacientes hospitalizados deberán 
continuar con su tratamiento hasta su alta definitiva. 
 
Las cifras en México/Excélsior 
Es la primera vez desde julio que se tienen estos registros, admite el subsecretario López-Gatell A cuatro días de que se 
cumplan siete meses del primer caso detectado en México de Covid-19, la epidemia registra 715,457 casos positivos, 84 mil 
348 sospechosos y 34,223 casos activos estimados. En el caso de las defunciones, la Secretaría de Salud informó que hasta 
el cierre de la semana epidemiológica 37 han ocurrido 75,439 un aumento de 490 respecto a lo informado este miércoles 
cuando en total se tuvieron 74,949. Durante la conferencia de prensa en Palacio Nacional, el subsecretario de Salud, Hugo 
López-Gatell, reconoció un crecimiento en el número de contagios en las últimas 48 horas. 
 
Coronavirus en México/El Financiero 
El subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, confirmó ayer otras 490 muertes por Covid-19, con lo que la suma total llegó 
ya a 75,439 en México, y registró 5,408 nuevos contagios, para un acumulado nacional de 715,457. Informó que se 
aplicaron ya un millón 635 mil 790 pruebas, de las que se registran 749 mil 736 casos Covid estimados, 84,348 casos 
sospechosos, pero que sólo se tienen 34,223 casos activos estimados, en los que se sostiene hoy la epidemia, aseguró. 
Luego de que en la conferencia nocturna de Palacio Nacional, el representante de la OPS/OMS en México, Cristian Morales, 
felicitó a México por su premiación en la ONU por su sistema de etiquetado en productos dañinos para la salud, al que 
consideró “el más avanzado del mundo”, López-Gatell sostuvo que, por sus efectos dañinos, de parte del gobierno de 
México hay y habrá rigor siempre contra los productos “chatarra” y que “no se negocia” con las empresas.  
 
México rebasa 75 mil muertes por Covid en 6 meses/24 horas 
Este jueves México reportó un acumulado de 75,439 defunciones por Covid-19; es decir, 490 más que un día anterior. Se 
tiene un acumulado de 715,457 casos confirmados; es decir, 5,417 más que los reportados el miércoles. Mientas que la 
epidemia activa se estima en 34,223 personas. En la conferencia vespertina, el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, 
informó que en la semana epidemiológica 37 (6 al 12 de septiembre), se registró un aumento de dos puntos porcentuales 
de positividad al pasar de 37% al inicio de la semana, a 39% al cierre de la misma. Recordó que la epidemia no ha bajado, 
sigue vigente en las distintas entidades con diferentes intensidades de transmisión.  
 
Ssa reporta 75,457 defunciones y 715 mil 457 casos/El Universal 
La Secretaría de Salud informó que México registró 75,457 defunciones por Covid-19, 490 más de las reportadas en las 24 
horas previas, así como 715,457 casos confirmados a la enfermedad respiratoria, lo que significa un incremento de 5,408 
con respecto al miércoles. Hugo López-Gatell Ramírez, subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, señaló que en 
promedio existen 34,223 casos activos, es decir, que se contagiaron hace 14 días y aún pueden transmitir el virus; esta cifra 
equivale a 5% del total que ha sido diagnosticado. Indicó que, de acuerdo con estimaciones, a la fecha hay un promedio de 
749,736 personas con el virus, así como 77,155 fallecimientos. Resaltó que desde que se reportó el primer caso, 514,760 
personas se han recuperado. 
 
Son ya 75,439 los fallecidos por COVID-19/Crónica 
El subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell señaló que esta semana que inició el domingo 
pasado, con un incremento en el porcentaje de positividad de 37, aumento de 2 puntos porcentuales, aunque dijo, no es un 
motivo de alerta pero hay que estar conscientes de dicho aumento. Ello debido a que el número de positivos estimados 
pasó de 743,435 el pasado miércoles a 749,736 para este jueves, pero dicha cifra el domingo se ubicó en 729,985, lo cual 
significó un aumento de 19,751 casos. En este sentido, López-Gatell explicó que en la última semana de julio tal indicador 
comenzó a registrar un descenso progresivo, que por momentos ha habido algún retardo en la disminución de los casos y 
en este momento registra un retroceso de -17%.  
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Rebasa México los 75 mil decesos; 715 mil contagios/Ovaciones 
En conferencia de prensa, el doctor Hugo López-Gatell reportó que se hasta hoy se ha estudiado a un millón 635 mil 790 
personas de las cuales 84,348 resultaron sospechosas y 835,985 negativas. Respecto a los casos estimados se tienen 
749,736, de ellos 34,223 son positivos (5%), es decir personas que se contagiaron en los últimos 14 días.   
 
Ocupación de camas, por debajo del 50%: Gatell/Ovaciones 
El subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, informó ayer que ninguna entidad tiene más del 50% de ocupación de camas 
de hospital general o de terapia intensiva con lo que se demuestra que la pandemia Covid 19 va a la baja. Durante su 
reporte diario sobre la pandemia de Covid 19 en Palacio Nacional reconoció que en la última jornada hubo un repunte de 
contagios del 2%, pero que no afecta en nada el comportamiento de la epidemia. El servidor público reiteró que aun cuando 
van ocho semanas a la baja en los contagios, hay que tener de manera muy ordenada el proceso de desconfinamiento.  
 
Van 75,439 muertes por Covid-19/La Prensa 
México llegó a las 75,439 defunciones por Covid-19 en un escenario en el que hay 715,457 casos confirmados y 84,348 
sospechosos, de acuerdo con cifras de la Secretaría de Salud federal. Hasta anoche se tenían registrados 835 mil 985 casos 
negativos y 5l4,760 personas recuperadas. A nivel nacional se contaba con 72% de camas de hospitalización general 
disponibles y con ventilador un 75% estaba desocupada. El Estado de México registra 78,909 casos confirmados, 20 mil 860 
sospechosos y 1,954 activos; la mayor alerta es en el municipio de Ecatepec que tiene en su historial 9,622 contagios y mil 
522 decesos. La CDMX, en semáforo naranja, es la entidad con mayor número de casos confirmados de Covid-19 al sumar 
21 mil 087, además de 18,765 sospechosos y 3,840 activos. Y suma 11,748 defunciones.  
 
Reconoce la OMS etiquetado frontal/Reforma 
Por implementar el etiquetado frontal de advertencia en alimentos y bebidas, considerado como uno de los mejores del 
mundo, México fue reconocido por la Organización Mundial de la Salud (OMS) y diversos organismos internacionales, entre 
ellos la Unicef y la FAO. Cristian Morales, representante en México de la OPS/OMS, dijo que la modificación a la norma 
oficial mexicana 051 es uno de los mayores logros de la salud pública en el país en los últimos tiempos. Aseguró que el 
etiquetado frontal mexicano, que se implementará de manera obligatoria en octubre, es el más moderno a nivel mundial, 
además de que el umbral de sus sellos está basado en el perfil de nutrientes de la OPS/OMS. “México contará en octubre 
con uno de los etiquetados frontales de advertencia más modernos que existen en el mundo”, señaló ayer en conferencia 
de prensa en Palacio Nacional. Reconoció además la labor del Instituto Nacional de Salud Pública por el desarrollo de 
evidencia científica para lograr un etiquetado que recoge los últimos conocimientos con los que se cuenta para que las 
personas hagan elecciones informadas al momento de consumir alimentos.  
 
Investigan medicina caducada/Reporte índigo 
La Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris), ahora bajo control de Hugo López-Gatell, 
subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, abrió un expediente de investigación por el uso de medicamento 
caducado en el Hospital General de Occidente del Gobierno de Jalisco a Comisión Federal para la Protección contra Riesgos 
Sanitarios (Cofepris) del Gobierno de México abrió una investigación contra el Hospital General de Occidente (Zoquipan), el 
más importante en manos del Gobierno de Jalisco, por la distribución de medicamentos caducados a sus pacientes. Fue el 
propio Congreso de Jalisco el que había solicitado la intervención de Cofepris sobre el Hospital General de Occidente, en la 
metrópoli de Guadalajara, luego de que el legislador de Morena, Arturo Lemus Herrera, confirmara que en ese nosocomio 
se estaban utilizando medicinas caducadas, tras una visita sorpresa al lugar.  
 
Están en espera de donación 23 mil/Excélsior 
Dentro de los muchos rubros que se han paralizado como consecuencia de la pandemia por covid-19 están los programas 
de donación y de trasplantes de órganos a nivel nacional. Actualmente, en México existen un total de 23 mil 457 personas 
en lista de espera para recibir un trasplante. Con 17 mil 398 solicitantes, el riñón es el órgano más demandado; le siguen la 
córnea con cinco mil 679 personas en espera, y en tercer lugar está el hígado con 312. En ese contexto, de acuerdo con el 
Primer Informe Semestral 2020 sobre donación y trasplante de órganos en México, presentando por el Centro Nacional de 
Trasplantes de la Secretaría de Salud, el descenso en estas actividades comenzó desde principios de abril de 2020, cuando 
inició la contingencia sanitaria por el coronavirus.  
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Rezago, por la pandemia/El Heraldo de México 
Las personas que requieren un trasplante han pasado  un calvario, debido a que estos procedimientos disminuyeron de 
forma drástica por el COVID-19, y apenas empezaron a reactivarse a partir de agosto. En el marco del Día Nacional de la 
Donación y Trasplante de Órganos, este 26 de septiembre, la pandemia ha impactado no sólo a más de 23 mil personas en 
lista de espera en México que ya cumplieron una serie de estudios previos, sino a otros miles como Mariana Lucía 
Benavides, quien hace tres meses le confirmaron que requiere un trasplante urgente de médula ósea. Mariana, de 44 años, 
vive en Guadalajara Jalisco, y desde hace 15 años tiene síndrome mielodisplásico, una enfermedad de la sangre que causa 
que sus niveles de plaquetas descienden a una décima parte del mínimo normal. Es tan riesgoso que con una leve cortada 
podría desangrarse. “Si no hay trasplante, mi enfermedad avanzaría a una leucemia mieloide y, en seis meses, podría 
morir'', comentó en entrevista. En el primer semestre del año se hicieron 1,577 trasplantes, 54% menos que los 3,436 
realizados en el mismo periodo del año pasado, según el Centro Nacional de Trasplantes (Cenatra). El impacto más fuerte 
del COVID-19 fue entre abril y junio pasados, cuando sólo se hicieron 42 trasplantes. Mariana buscó alternativas. Sin seguro 
social ella siempre se ha atendido en el Hospital General de Occidente, del gobierno estatal, el cual había inaugurado en 
2019 una unidad de trasplantes de médula ósea, pero no funciona por falta de permisos sanitarios. 
 
Juntos por la salud presenta resultados/El Heraldo de México 
Tras realizar diversas entrevistas a migrantes mexicanas en el Centro de Detención del Servicio de Control de Inmigración y 
de Aduanas (ICE por sus siglas en inglés) en Georgia, el gobierno de México descartó que hayan sido víctimas de 
esterilización forzosa. En entrevista al finalizar la presentación de resultados de la Iniciativa Juntos por la Salud, el secretario 
de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, informó que hasta el momento ninguna migrante mexicana ha denunciado ser 
víctima de esas prácticas, sin embargo, continúa la investigación por parte de la embajadora de México en Estados Unidos, 
Martha Bárcena. “Habíamos hablado con seis, pero ninguna de ellas, con las que ya hemos hablado tiene o hemos podido 
comprobar que haya tenido una operación de ese tipo”, explicó. Ebrard expuso que se tuvo comunicación con 20 mexicanas 
detenidas en Georgia, y todas descartaron ser víctimas de este procedimiento. Explicó que todavía falta entrevistar a cuatro 
mujeres en Estados Unidos y dos más en México para concluir si fueron sometidas a estas prácticas médicas. “Se ha 
entrevistado a 20 mujeres de un universo de 24 que se detuvieron, ninguna de las 20 nos ha confirmado que se le haya 
realizado una operación de esa naturaleza", puntualizó el canciller.  
 
Formalizan pacto Covax para tener vacunas Covid-19/Diario de México 
México Como se había anunciado, ayer el gobierno federal ingresó de manera formal a la plataforma Covax de la 
Organización Mundial de la Salud (OMS), que consiste en el primer contrato vinculante para obtener la vacuna anticovid. 
“Ya integrados formalmente, México tiene garantizado el acceso a la vacuna, porque como ustedes saben, Covax tiene en 
este momento en cartera 18 en fase 3 o cerca”, afirmó Marcelo Ebrard Casaubón, titular de la Secretaría de Relaciones 
Exteriores (SRE). Durante la clausura de la iniciativa Juntos por la Salud, proyecto entre los sectores público y privado que 
inició en marzo pasado, el funcionario señaló que obtener un antídoto inmediato es prioridad de las autoridades. Asimismo, 
detalló que en el país existen siete laboratorios internacionales que pretenden o han iniciado la fase 3 de sus vacunas: 
Janssen y Novavax, de Estados Unidos; Sputnik-V, de Rusia; CureVac, de Alemania; Cansino, de China; Sanofi-Pasteur, de 
Francia y ReiThera de Italia. Reiteró que Argentina y México participan en el acuerdo de la Universidad de Oxford y 
AstraZeneca y que una vez que superen la última etapa del ensayo clínico, la nación estría garantizando el acceso de 80 
millones de dosis.  
 
17,413 pacientes fueron canalizados de hospitales públicos a privados con iniciativa Juntos por la Salud/Uno más Uno 
La iniciativa juntos por la salud que integraron empresas, organismos e instituciones públicas para responder a la 
emergencia de covid-19 reportó, al dar por concluidas sus labores, que logró canalizar a 17,413 pacientes no covid de 
hospitales públicos a privados para que recibieran atención médica. El 80% de estas atenciones fueron partos y cesáreas. 
Javier Potes, del Consorcio Mexicano de Hospitales, precisó que en esta iniciativa participaron 226 hospitales privados, con 
3,427 camas; 8% más de la capacidad pactado al inicio, con lo que se pudo atender a los 17,413 pacientes derivados de 
instituciones públicas como IMSS, ISSSTE, Secretaría de Salud y Sedena. En conferencia de prensa conjunta con varios de los 
involucrados en la iniciativa, el canciller Marcelo Ebrard destacó que gracias al esfuerzo de 579 empresas e instituciones 
públicas y privadas se pudo, entre los logros más destacados, aportar el equivalente a 85% de la capacidad instalada de 
soporte ventilatorio del país. Juntos por la Salud logró traer a México 4,533 ventiladores.  
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Se multiplican embarazos no deseados en menores/Excélsior 
El confinamiento por la pandemia del covid-19 repercutirá en 21,575 embarazos no deseados en adolescentes, advirtió la 
secretaria General del Consejo Nacional de Población (Conapo), Gabriela Rodríguez. De acuerdo con estimaciones que 
presentó la secretaria general, entre 2020 y 2021 aumentará 20% el número total de adolescentes menores de 19 años con 
necesidades insatisfechas de anticoncepción, es decir, sin acceso a un método anticonceptivo. “Un cálculo conservador es 
del aumento del 20%, es decir, 21,575 embarazos adicionales no deseados de adolescentes. Aparentemente, y según las 
estimaciones de demógrafas y demógrafos de Conapo, van a aumentar el número de embarazos de adolescentes”, señaló. 
Gabriela Rodríguez señaló que el principal factor para que mujeres y menores de edad no accedan a los métodos 
anticonceptivos, de emergencia y de interrupción del embarazo es el miedo al contagio del coronavirus. En el marco del Día 
Nacional para la Prevención del Embarazo no Planificado en Adolescentes, Rodríguez exhortó a las menores a solicitar 
métodos de anticoncepción para prevenir los embarazos no deseados.  
 
Aumenta consumo de alcohol en emergencia sanitaria: Ssa/La Prensa 
El consumo de alcohol entre los capitalinos durante la emergencia sanitaria que vivimos aumentó en 35.8%, de acuerdo con 
la encuesta en línea denominada Consumo de alcohol durante la emergencia sanitaria de Covid-19 que aplica la Secretaría 
de Salid de la Ciudad de México desde mayo. El objetivo del estudio es medir los patrones de consumo de alcohol entre la 
población durante el confinamiento y validar la tesis psicológica de que el aislamiento tiende a provocar mayores estados 
de ansiedad, depresión y, por tanto, un mayor consumo de alcohol. A la fecha, 593 personas han respondido la encuesta, y 
permanecerá abierta hasta el cambio de semáforo (verde) en la Ciudad. Los resultados preliminares indican que 60.8% de 
los que respondieron la encuesta manifestaron que habían consumido alcohol recientemente, de éstos, 35.8% señalaron 
que su consumo aumentó durante la contingencia sanitaria.  
 
Paterfamilias, con la última palabra/Milenio 
En caso de que se alcance el semáforo verde en algunos estados y con ello el retorno a clases presenciales, los padres y 
madres de familia podrán decidir si llevan a sus hijos a la escuela, aseguró el secretario de Educación Pública, Esteban 
Moctezuma Barragán. En entrevista, el funcionario aclaró que, si por alguna razón los padres no quieren enviar a los hijos a 
los planteles, podrán continuar con la educación a través del programa Aprende en Casa II ya que estará vigente hasta que 
la totalidad de las entidades del país alcancen el semáforo epidemiológico verde. “Nosotros somos normativos y la 
Secretaría de Salud en el momento en que levante las restricciones sanitarias nosotros le decimos al estado, ya puedes 
abrir. El estado decidirá también sobre algunos municipios. Pongo el ejemplo de la Laguna, hay municipios que están 
conurbados, que son de diferentes estados, que a lo mejor un estado está en verde y el otro no, eso se tiene que resolver 
por el gobernador en la situación dada”, recalcó. El secretario advirtió que una vez que se determine la reapertura de 
escuelas, será cuestión de días para que se concrete, ya que la SEP ha puesto en marcha un protocolo sanitario seguro, el 
cual consiste en 9 ejes.  
 
Fuera de control, la pandemia de Covid-19, advierte la ONU/La Jornada 
La pandemia del Covid-19 está fuera de control, en momentos en que hay más de 32 millones de contagios en el mundo, 
afirmó ayer el secretario general de la Organización de Naciones Unidas (ONU), Antonio Gutiérrez, durante una ríspida 
sesión del Consejo de Seguridad del organismo en la que se enfrentaron Estados Unidos, China y Rusia. Gutiérrez afirmó 
que el Covid-19 está fuera de control cuando el número de muertes en el mundo se acerca al millón, y culpó a “la falta de 
preparación, cooperación, unidad y solidaridad mundial”; también advirtió al organismo que si se abordaba la crisis 
climática con la “misma desunión y desorden” temía “lo peor”. “La pandemia es una clara prueba de cooperación 
internacional, una prueba que en lo esencial hemos reprobado”, dijo al cuerpo de 15 miembros. “Estoy asombrada y 
disgustada por el contenido de la discusión de hoy (...) miembros del consejo que aprovecharon esta oportunidad para 
centrarse en los rencores políticos en lugar del asunto crítico que nos ocupa”, indicó. Aunque no mencionó a ningún país, 
Lavrov afirmó que la pandemia había profundizado las diferencias entre los estados. 
 
Diabetes incrementa riesgo cardiovascular/Excélsior 
Los diabéticos tienen de dos a seis veces más riesgo de sufrir un evento cardiovascular, sin embargo, la mitad de estos 
enfermos no están conscientes de ese peligro, advirtieron especialistas en cardiología. “Uno de los retos más importantes 
en el tratamiento integral de la diabetes es evitar que los pacientes lleguen a un evento cardiovascular. El manejo adecuado 
de esta condición va más allá del control glucémico, ahora buscamos reducir el riesgo de presentar complicaciones 
vasculares a nivel cardiaco, cerebral y renal”, dijo Marco Antonio Alcocer, presidente de la Sociedad Mexicana de 
Cardiología, en conferencia de prensa virtual. En el marco del Día Mundial del Corazón, que se conmemora el próximo 29 de 
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septiembre, señaló que el enfoque en el control de la glucosa o azúcar en la sangre tiene impacto clínico en la reducción de 
eventos microvasculares, como retinopatía, insuficiencia renal o pie diabético, pero poco o ninguno en las complicaciones 
macrovasculares, como ataques cardiacos, accidentes cerebrovasculares y daño renal. Se estima que 58% ciento de las 
muertes de pacientes con diabetes tipo 2 se debe a una causa cardiovascular, y que, en promedio, un individuo de 50 años 
con diabetes y sin antecedentes de enfermedad cardiovascular morirá seis años antes, en comparación con alguien sin 
diabetes.  
 

 


